
参加各种活动激发了潜能
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初中和高中的学习状态，曾经有一个形象生动
的比喻：初中学习，一节课教和面，作业和面；一节课
教擀皮，作业擀皮；直到教会包饺子，考试就考包饺
子。高中学习，一节课教包饺子，作业是回家蒸包
子；考试的时候，考的是烙馅饼！

陈东阳表示，他身为高中老师，对这个比喻深表
赞同。

“初升高的过渡是各学段的过渡中最为艰难的，
因知识跨度大、难度大大增加等各种因素，导致初中
和高中之间的知识衔接出现一定坡度，使中考后的
新高一学生在生理上、心理上遭遇不良效应，这种现
象被称为‘陡坡效应’。高中学习更要求学生学会举
一反三，找到不同和相同的规律。”

眼下，对于初中生来说，首先要面对的是中考。
在正确对待考试方面，陈东阳总结说，复习备考要坚
持“一个中心，两个基本点”，坚决落实、执行学校的
复习计划，跟住课堂教学指导和课下作业复习。

中考前的复习肯定是很紧张的，孩子们很多都
睡得很晚，上课的时候就会出现打瞌睡的情况，作为
一个教学管理者，陈东阳认为，很多孩子并没有利用
好时间。比如每天放学回家后，会因为洗头、洗澡等
琐事磨蹭，造成学习效率不高。他建议家长选取一
个比较合适的时间段，与孩子耐心沟通，把每一天的
时间表、每一周的时间表，以及到中考前的规划，都
系统梳理一下，才能更好地利用碎片时间。

很多家长关心中考填报问题，尤其是指标到校，
这方面沈阳市招考办有明确的规定。这里需要强调
的是，在中考填报志愿时，指标到校是学籍或户籍对
应区内高中。跟学籍走的话，需要按学生就读初中
的名额走，如孩子在7中学上学，对应的指标高中就
是沈河区的高中，27中、同泽高中，在报志愿时可以
报考；跟户籍走的话，要按学生的户口所在地来决
定，如孩子在7中上学，户口在皇姑区，可以跟孩子
的户籍走，选择皇姑区内的指标高中，如120中学、
11中学等高中。需要提醒家长的是，学籍和户籍不
兼得，只能选择一个；跟户籍走需要在初二的时候提
前跟孩子学籍所在初中申请；跟户籍走的孩子占用
的是所在学籍招生名额的社会指标，指标较少，竞争
更为激烈。

值得注意的是，指标到校生执行普通高中最低
控制分数线，不单独设立录取控制分数线，未完成的
指标到校生计划，予以取消。借读生（政策上允许的
除外）、往届生不参加指标到校生录取。省重点指标
到校人数，随省重点高中每年招生的总人数和各初
中初三参加中考人数的变化而变化。并非每年固定
不变。

作为高中老师，他建议家长从以下几个方面来
规划孩子未来的学业：孩子的学科特长、学习特点；
孩子的兴趣、性格、能力特点；大学的专业目标、院校
目标；大学专业选考科目要求；不同组合赋分优劣势
分析；志愿填报优劣势分析。

关于新高考选科问题，这是个系统的工程，广大
家长要一定提前了解。今年教育部出台了《普通高
校本科招生专业选考科目要求指引（通用版）》，家长
可以下载各高校本科专业的选考科目详细要求的文
件表格，作为日后选科参考。

通过这两年的学生选科实践，暴露出不少问
题。主要是家长不分析孩子的学科特长，盲目跟风，
不考虑孩子学习的特点和难度，对于赋分制度了解
不透彻；在选科时哪个组合可以报考专业范围广就
选哪个；还有就是根据孩子初中的学习情况判断高
中的科目；还有一些孩子因为喜欢某个老师就选某
一科，但是选科后是要重新分班的；还有一些家长错
误地认为选文科组合太吃亏。

上周，本报初中生家长群邀请到了沈阳市第二十七中学高一年级主任陈东阳、沈阳市第三十一中学学生发展处于童老
师、沈阳市第120中学副校长赵红丽三位专家，他们就初中生家长们普遍关注的初升高志愿填报、学业规划以及高中选科等
热点问题进行了详细解答。这些解答赢得了家长们的欢迎，他们认为提前了解这些内容对孩子报考择校大有裨益，本报记者
还将继续跟进，及时报道2022年中考信息。欢迎家长们进群咨询。

眼下无论是中考生还是高考生，都已经进入到学习
的高原期，这个时段家长要做好保障工作，帮助孩子度
过学习困难期，同时多收集一些信息，等到孩子模拟考
试结束后，为志愿填报提供资料。

关于2022年报考问题，目前也只能参考往年的数
据，然后根据孩子的模拟成绩，综合考量。沈阳市第120
中学在去年扩招 20人的基础上，2021年继续扩招 100
人，总招生数达到750人。其中30%是统招公费生，70%
是指标到校生。

赵红丽举例，如果是皇姑区的考生，可以参考模拟
考试校排名。具体来说，判断自己是否能考入120中学
的主要依据有三方面，所在初中考入三校的人数；考入
同类批次省重点高中的人数；还有该校享受的指标数。
综合以上数据就可以推断出自己在学校的大致排位，以
及考入120中学的位次。如果是其他区的考生，可以参
考区排名。主要有两个方面的考量，区内每年考入三校
的人数，考入同类重点高中的人数。

但赵红丽也提醒考生和家长，看排名但不能拘泥于
排名，可以遵循“冲一冲、稳一稳、保一保”的报考原则。
2021年沈阳市实施分数优先的报考原则，同等分数情况
下查小分，不存在比较志愿顺序的问题。因此考生要把
最心仪的学校放在第一志愿。

那么，家长们比较关心的新高考选科问题，学校是
怎么安排的呢？赵红丽说，学
校将会在高一期末考试后进行
选科，所有班型都是平行班，对
于学生选择比较少的组合实施
走班，保证每个学生都是按照
自己的意愿进行选择。

辽沈晚报记者 冯美琳
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解读人：赵红丽

在大家的印象中，沈阳市第三十一中学中考录取分数线应该
是与沈阳市一流高中比肩的，近三年学校公费线分别是 724 分、
733分、721分。但受益于指标到校政策，成绩在600多分的考生也
可以进入沈阳市第三十一中学来学习。

于童分享说，给我印象很深刻的是 2107班李洺鑫同学，他刚
进入学校的时候全年级排546名。在今年高考中却以653分的成
绩考入电子科技大学的工科实验班。他认为李洺鑫有股不服输
的劲儿，高一时他参加了学校很多活动，各种学校和社团活动都
有他的身影，这些活动在潜移默化中激发了他勤思动脑、团队协
作的精神，也为日后的成绩逆袭打下了基础。

选科后，李洺鑫进入物化地组合的班级，班主任老师一直都
鼓励他、帮助他。在一次师生对话中李洺鑫说，要取得好成绩只
有努力，只有量变积累到一定程度才能产生质变，所以无论现在
身处什么阶段，无论现在成绩排名如何，都请不要停止努力奔跑
的脚步，因为努力一定会有收获。为自己设立坚定的目标，然后
矢志不渝地向前冲，只要付出的努力足够下的功夫够深，最后的
结果就一定不会辜负你。

正因为有这么努力的同学，有用心引导的老师，在新高考第
一年，三十一中学取得了物理方向703分的高分，历史方向666分
的高分。学校的高分考生霍智童在分享时感慨：最终考试能达到
什么程度，并不是看擅长哪一科，而是看把最不好的那一科能发
挥成什么样。我就是那个例子。

原来的霍智童数学能考到满分，而语文成绩永远是低于 107
分，甚至还考过 89分。直到他在高三一次模考后幡然醒悟，迅速
制定了语文学习计划，从基础知识抓起，多读多背，做了无数套高
考真题。最终语文拿到了130分，靠着这个分数，他逆袭成为物理
方向的第二名，被称为“小黑马”。
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初升高咋报考？ 如何规划学业？ 怎样选科？
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